

24TH MEU EN AFGANISTÁN

José Luis ROSETY COZAR



Introducción



A inestable situación estratégica mundial que estamos viviendo ha requerido, en más de una ocasión, que las naciones aliadas empleen fuerzas en diferentes teatros de operaciones. En ocasiones, se han producido despliegues o refuerzos de manera urgente en un periodo de tiempo relativamente pequeño. Las fuerzas navales, junto con las fuerzas expedicionarias de Infantería de Marina, ofrecen soluciones adecuadas por su movilidad estratégica, capacidad de despliegue adelantado y flexibilidad de empleo.

Durante el primer semestre de 2008 el Nassau Expeditionary Strike Group (ESG) y el 24th Marine Expeditionary Unit (MEU) llevaron a cabo un atípico despliegue que puso de manifiesto la versatilidad, flexibilidad y adaptación para el combate de estas organizaciones operativas. La intención de este artículo es narrar los acontecimientos ocurridos en esas fechas.

Antecedentes

La provincia de Helmand (Afganistán) se extiende, de sur a norte, a través del valle del río del mismo nombre. Este río tiene una longitud aproximada de 1.000 kilómetros hasta llegar a Irán. Estas tierras de regadíos se encuentran rodeadas de extensos desiertos de relieve rocoso y abrupto. Ése es el principal motivo por el que la población de sus alrededores se concentra en el valle, haciendo de esta provincia una de las mas pobladas de Afganistán, con una amplia mayoría pastún. La fertilidad de sus tierras hace que sea una de las principales zonas de cultivo de opio, cuya producción representa hasta un 66



Casco de un soldado del 24th MEU, donde contabiliza los días de despliegue en Afganistán.

por 100 de la producción anual de todo el país. Este hecho, añadido a que su ubicación geográfica es limítrofe con Pakistán, provoca que la región sea un bastión para los grupos talibanes, los cuales obtienen unos ingresos de hasta 200 millones de dólares procedentes del cultivo del opio, según las Naciones Unidas.

Tales factores se unen al subdesarrollo y a la corrupción que padece

todo el país, haciendo de Helmand una de las provincias más conflictivas de Afganistán. Por ello, el Mando Regional Sur de la Coalición (ISAF RC-SOUTH), en abril de 2007, llevó a cabo una contraofensiva con objeto de recuperar las fuertes posiciones que habían pasado a manos de los talibanes. La operación fue liderada por el general de brigada británico John Lorimer, cuyos efectivos de 3.000 hombres se aumentaron hasta 5.000 con tropas de la 82.^a División Aerotransportada de Estados Unidos y otras unidades checas, danesas y afganas. El comienzo de las operaciones fue esperanzador. En pocos meses se tomaron, sucesivamente, la población de Sangin, que había estado casi nueve meses sitiada, y la de Musa Qala, uno de los principales nodos del tráfico del opio. Además, se dio muerte al número dos de las fuerzas enemigas, el líder Mullah Dadullah, en una acción del Special Boat Service (SBS).

A finales de diciembre de 2007 el frente quedó estancado, se estableció una frontera de facto al este de Garsmir, a lo largo del río Helmand, dejando dividido el territorio en dos partes, una en manos de los británicos y la otra en mano de los talibanes. Aunque los primeros eran superados en número por el enemigo, que recibía refuerzos del norte de Pakistán, disponían de apoyo aéreo y de artillería de campaña, que compensaba aquella ventaja.

Preparación

Por esas fechas, el 24th MEU y el Nassau ESG se encontraban finalizando el programa de adiestramiento para afrontar el proceso de certificación (PTP MEU SOC), previo al despliegue previsto en aguas del Mediterráneo hasta el mes de julio de 2008.

El 24th MEU estaba constituido sobre la base del First Battalion, Sixth Marines (BLT 1/6), el Combat Logistic Battalion 24 (CLB-24) y el Helicopter Marine Medium Squadron (HMM-365). Por su parte, el Nassau ESG estaba compuesto por el LHD *Nassau*, el LSD *Ashland*, el LPD *Nashville*, el crucero *Philippine Sea*, los destructores *Ross* y *Bulkeley* y el SSN *Albany*.

Fue a principios de enero de 2008 cuando el Mando Central de la Fuerza de Infantería de Marina norteamericana (USMARCENT) recibió la orden preparatoria, del Mando Central (CENTCOM), de desplegar una Fuerza Expedicionaria de entidad MEU no más tarde de marzo de 2008 y por

un periodo de no más de 210 días, como Theater Tactical Force (TTF) en apoyo a las operaciones llevadas a cabo por ISAF en la provincia de Helmand, misión que asignó al 24th MEU.

Este repentino cambio de misión hizo al MEU reorientar su programa de adiestramiento de operaciones basadas en la mar a operaciones basadas en tierra, disponiendo para ello de un periodo de dos meses, ya que la Full of Capabilities (FOC) debía de alcanzarla antes del 15 de abril.

Por su lado, el Nassau ESG, lejos de ser desactivado por no disponer de fuerza de desembarco embarcada, reorientó su misión a operaciones de seguridad marítima en el Mediterráneo oriental, aprovechando con ello el periodo semestral de adiestramiento acumulado desde agosto de 2007.



Coronel Peter Petronzio, comandante del 24th MEU en 2008.

Despliegue

El despliegue del 24th MEU dio comienzo en el mes de febrero y se desarrolló en tres fases. En una primera, se realizó el traslado de todo el material pesado del MEU desde Camp Lejeune hasta el golfo Pérsico, y de allí por vía aérea hasta el aeropuerto de Kandahar. A continuación, se realizó el traslado

de todo el grueso del personal y, por último, se finalizó la recepción de medios y se alcanzó la FOC.

Para realizar el traslado, el MEU tuvo que concentrar todos sus medios pesados de combate y logísticos en el puerto de Wilmington, Carolina del Norte, donde el 841st Transportation Battalion del Army ejecutó el embarque en el USS *Algol*, un carguero rápido perteneciente a la Flota de Reserva de la Defensa Nacional (NDRF).

Con sus 55.000 toneladas de desplazamiento y sus 288 metros de eslora, este buque tiene una capacidad de cargar un total de 700 vehículos pesados y helicópteros, y efectuar el tránsito a 33 nudos de velocidad. Fue ésta la razón por la que el Mando de la Flota Atlántica (USFLTFORCOM) la considerara como la opción más rápida, fácil y barata.

En cuanto al personal, fue transportado en vuelos comerciales desde Camp Lejeune hasta Emiratos Árabes Unidos, y desde allí hasta Kandahar mediante medios aéreos orgánicos



Soldado del 24th MEU combatiendo en Garsmir.



USS *Algol*, perteneciente a la Flota de Reserva de la Defensa Nacional (NDRF).

Operaciones de combate

Como parte de ISAF TTF, el 24th MEU fue empleado bajo dependencia directa de COMISAF, y no asignado a ninguno de los mandos regionales. La finalidad del Mando era realizar una maniobra de desarticulación, operando en una zona de responsabilidad táctica sin unidades de colaterales.

El comienzo de las operaciones tuvo lugar el 15 de abril de 2008. El 24th MEU recibió la misión de asegurar las vías de comunicación a lo largo del valle de Helmand hasta llegar a la población de Garsmir, tomada en ese momento por los talibanes, y establecer en esa zona una Forward Operating Base (FOB) de entidad compañía. Esta operación se llevó a cabo en conjunción con la 16th Air Assault Brigade. No obstante, las fuerzas talibanes se habían replegado hacia posiciones ventajosas al sur de Garsmir, por lo que el pueblo estaba desierto a la llegada del MEU.

Una vez controlado Garsmir, los *marines* continuaron su progresión hacia el sur, donde permanecían los talibanes en posiciones fortificadas con búnkeres y túneles capaces de soportar los impactos procedentes de proyectiles de artillería y de bombas de aviación. Esta acción ofensiva, que tenía una duración inicial estimada de tres días, se dilató a más de un mes de acciones de combate por toda la provincia.

Ésta fue la evidencia más clara para COMISAF de que el pueblo de Garsmir era para los talibanes más importante de lo que el Mando de la coalición había previsto, y que éstos volverían tan pronto como los *marines* se replugaran, haciendo creer con ello a la población civil afgana que habían vencido a las fuerzas occidentales. En base a esto, COMISAF le dio nuevos cometidos al MEU, en el sentido de que efectuaran acciones encaminadas al control de área y a operaciones cívico-militares. A pesar de centrarse desde entonces en asegurar el retorno de la población civil a sus hogares, el 24th MEU tuvo que continuar con acciones de combate para frenar la actividad insurgente en su zona de responsabilidad, totalizando un total de 400 bajas talibanes entre los meses de abril y julio de 2008. Simultáneamente y durante el transcurso de las operaciones en Afganistán, parte del MEU (SOC) fue asignado por COMISAF, en diversas operaciones, como Quick Reaction Force (QRF) del Combined Joint Special Operations Task Force-Afghanistan (CJSOTF-A).

El 8 de septiembre, el 24th MEU transfirió de nuevo el control de la autoridad en la provincia de Garsmir a las fuerzas británicas, después de haber estado operando en ella un periodo aproximado de 130 días.

Conclusión

El despliegue realizado por el 24th MEU en 2008 evidencia la versatilidad y flexibilidad de las Marine Air Ground Task Forces (MAGTF). Gracias a ellas y a la iniciativa e imaginación del USCENTCOM al emplear una unidad que tenía previsto despliegue avanzado en el Mediterráneo, se obtuvieron resultados francamente decisivos en la campaña de la provincia de Helmand, la cual se encontraba en un periodo de estancamiento operacional.

Ello evidencia el alto nivel de adiestramiento que deben mantener las unidades expedicionarias de Infantería de Marina, pues teniendo previsto despliegues en un lado del globo, el Mando puede requerir de ellas su acción en las antípodas. Es ésta la razón de su intenso y dedicado adiestramiento.

En enero de 2008, el Mando militar americano se encontró con la necesidad de realizar un refuerzo operacional inminente en Afganistán. La solución la encontró en la Fuerza Expedicionaria de Infantería de Marina, una solución eficaz y adecuada.